



# Reforma judicial, **RIESGO** para democracia en **México:** **EE.UU.-Canadá**



Embajada de Estados Unidos  
Declaración del Embajador Ken Salezer

**Sobre la propuesta de reforma judicial en México**

Ciudad de México, 22 de agosto de 2024 - A largo de mis tres años como embajador, Estados Unidos ha respetado la soberanía de México en reconocimientos a todo lo que podemos lograr a través de una asociación entre iguales. En ese mismo espíritu comparto la siguiente:

Por más de un cuarto de siglo, he ejercido el Derecho en las cortes más altas de Estados Unidos, incluyendo la Suprema Corte, las cortes federales, la Suprema Corte del estado de Colorado y otras cortes estatales. Me gradué de la Escuela de Derecho de la Universidad de Michigan en el año 1981 y tengo un profundo y duradero respeto por el Estado de Derecho.

Como juez y fiscal general de Colorado durante seis años, trabajé en el que considero como el principal fundamento a cargo de la aplicación de la ley en mi estado, y supervisé casos importantes en los tribunales estatales y federales más relevantes.

Como senador de Estados Unidos, viajé a Irak, Afganistán y otros países, en donde vi de primera mano cómo las democracias no pueden funcionar sin un Poder Judicial fuerte, independiente y sin corrupción.

Otro que la fe y la confianza en el Estado de Derecho son algunos de nuestros valores compartidos que crean a nuestros sistemas judiciales que, para el sector privado, crean las bases para construir confianza y fomentar las inversiones en un ambiente estable y predecible.

**Basándose en mi experiencia de toda una vida apoyando el Estado de Derecho, creo que la elección directa de jueces representa un riesgo mayor para el funcionamiento de la democracia de México. Cualquier reforma judicial debe tener las salvaguardas que garantizan que el Poder Judicial sea fortificado y no esté sujeto a la campaña de la política.**

También creo que el debate sobre la elección directa de jueces en estos tiempos, así como la política fiscal si se logran aprobar las elecciones de jueces en 2025 y 2027, amenazan la histórica relación comercial que hemos construido, la cual depende de la confianza de los inversionistas en el marco legal de México. Las elecciones directas también pueden hacer más fácil que los cárteles y otros actores malignos se aprovechen de jueces inoperantes con motivaciones políticas.





# Reforma judicial, riesgo para democracia en México: EE. UU.-Canadá



Embajada de Estados Unidos  
Declaración del Embajador Ken Salazar

### Sobre la propuesta de reforma judicial en México

Ciudad de México, 22 de agosto de 2024 - A largo de mis tres años como embajador, Estados Unidos ha respetado la soberanía de México en reconocimiento a todo lo que podemos lograr a través de una asociación entre iguales. En ese mismo espíritu comparto lo siguiente.

Por más de un cuarto de siglo, he ejercido el derecho en las cortes más altas de Estados Unidos, incluyendo la Suprema Corte, las cortes federales, la Suprema Corte del estado de Colorado y otras cortes estatales. Me gradué de la Escuela de Derecho de la Universidad de Michigan en el año 1983 y tengo un profundo y duradero respeto por el Estado de Derecho.

Serví como procurador general de Colorado durante seis años, papel en el que trabajé como el principal funcionario a cargo de la aplicación de la ley en mi estado, y supervisé casos importantes ante los tribunales estatales y federales más relevantes.

Como senador de Estados Unidos, viajé a Irak, Afganistán y otros países, en donde vi de primera mano cómo las democracias no pueden funcionar sin un Poder Judicial fuerte, independiente y sin corrupción.

Creo que la fe y la confianza en el Estado de Derecho son algunos de nuestros valores compartidos que unen a nuestras naciones mientras que, para el sector privado, sientan las bases para construir confianza y fomentar las inversiones en un ambiente estable y predecible.

Basándome en mi experiencia de toda una vida apoyando el Estado de Derecho, creo que la elección directa de jueces representa un riesgo mayor para el funcionamiento de la democracia de México. Cualquier reforma judicial debe tener las salvaguardas que garantizan que el Poder Judicial sea fortalecido y no esté sujeto a la corrupción de la política.

También creo que el debate sobre la elección directa de jueces en estos tiempos, así como la pública forma en la que se llegaran a aprobar las elecciones de jueces en 2025 y 2027, amenazan la histórica relación comercial que hemos construido, la cual depende de la confianza de los inversionistas en el marco legal de México. Las elecciones directas también podrían hacer más fácil que los cárteles y otros actores malignos se aprovechen de jueces inexpertos con motivaciones políticas.

Press Office  
Tel: (301) 221-1000 | Fax: (301) 221-1001 | Email: press@state.gov | www.state.gov/press  
Facebook: @StateDept | Twitter: @StateDept

He tenido el honor de ser el embajador de los Estados Unidos los últimos tres años y, junto con el presidente Joe Biden y el presidente Andrés Manuel López Obrador, hemos logrado avances históricos para los pueblos de Estados Unidos y de México, teniendo como base nuestros principios de mutuo respeto y socios.

Gracias a la colaboración de nuestros presidentes, hemos hecho realidad la integración económica de América del Norte. Con el T-MEC, hemos traído prosperidad a nuestro continente y nos hemos convertido en los mayores socios comerciales en la historia del mundo. Nuestros cadenas de suministro están cada vez más integradas gracias a la visión compartida de hacer de América del Norte el mayor ejemplo de prosperidad económica del mundo.

A través de nuestros esfuerzos binacionales en materia de seguridad y conforme a nuestro respeto por la soberanía de México, hemos hecho esfuerzos históricos por enfrentar los desafíos de seguridad que afectan a los ciudadanos de Estados Unidos y México. Hemos trabajado juntos para prevenir crímenes violentos y hacer que quienes violan las leyes rindan cuentas. En ese sentido, hemos enfrentado el flagelo del fentanilo, el tráfico de armas y el tráfico de personas. A través de nuestros esfuerzos conjuntos y la presión ejercida sobre las organizaciones criminales transnacionales que generan violencia en ambos lados de la frontera, estamos haciendo que sus cabezas y redes rindan cuentas.

Comprendemos la importancia de la lucha de México contra la corrupción judicial. Sin embargo, la elección directa y política de jueces, en mi punto de vista, no resolverá dicha corrupción judicial ni tampoco fortalecerá al Poder Judicial. También debilitaría los esfuerzos para hacer realidad la integración económica de América del Norte y crearía turbulencia, ya que el debate sobre la elección directa continuará durante los próximos años.

Un Poder Judicial fortalecido en México debe contar con jueces capaces de gestionar litigios complejos para las extradiciones, disputas comerciales y otras cuestiones. Sin embargo, la propuesta, tal como está, elimina los requisitos necesarios de tener a los jueces más calificados, incluyendo la reducción de los años de experiencia necesarios para servir en todos los niveles del Poder Judicial.

En Estados Unidos respetamos la soberanía de México y celebramos su democracia en las elecciones históricas que acaban de celebrarse. A medida que los líderes en México consideran la reforma judicial, espero que el último resultado conduzca a un Poder Judicial fuerte e independiente.

\* \* \* \*

RAÚL RUIZ

**E**l embajador de Canadá en México, Graeme C. Clark, dijo que inversionistas canadienses le han transmitido sus preocupaciones sobre la reforma al Poder Judicial que impulsa el Gobierno mexicano para elegir por voto popular a jueces y a la Suprema Corte.

Questionado por la reforma, antes de la inauguración del foro de negocios México-Canadá 'CanCham Day 2024', ayer jueves, Clark indicó que la reforma judicial, que busca la elección de cargos judiciales por voto popular en México, ha sido motivo de preocupación entre los inversionistas.

"He escuchado esta mañana estas preocupaciones. Entonces, lo único que estoy haciendo es escuchar lo que dicen nuestros inversionistas al respecto y hay preocupación", afirmó Clark.

En ese sentido, señaló que la reforma judicial puede afectar ese "vínculo de confianza" entre los inversionistas y el Gobierno de México.

"Una inversión es una muestra de confianza. Yo voy a invertir en tu país, yo voy a, no sé,

construir una fábrica o invertir en una empresa mexicana", agregó el diplomático.

No obstante, el embajador aclaró que su "interés es transmitir las preocupaciones del sector privado canadiense" sin intervenir en los asuntos de México.

"Como diplomático, soy muy sensible a cualquier comentario que podría ser visto como una injerencia en los asuntos de México y ciertamente no es el propósito", puntualizó Clark.

Asimismo, Clark dijo que la reforma judicial es un tema que desde la embajada canadiense han estado siguiendo "con mucho interés".

"Es el papel de diplomático de una embajada, seguir el desarrollo de eventos y de iniciativas que podrían tener un impacto sobre nosotros", apuntó Clark.

**Reforma Judicial pone en riesgo la democracia y relación comercial: Ken Salazar**

En medio del intenso debate por la reforma judicial, Ken Salazar, embajador de Estados Unidos en México, externó diversas preocupaciones por la elección de jueces y ministros a través del voto popular. "La elec-

ción directa de jueces representa un riesgo mayor para el funcionamiento de la democracia de México y la integración de las economías de México-Estados Unidos-Canadá. Cualquier reforma judicial debe tener las salvaguardas que garanticen que el Poder Judicial sea fortalecido y no esté sujeto a la corrupción de la política", dijo en conferencia de prensa.

Así, Salazar advirtió una "amenaza a la histórica relación comercial que hemos construido, la cual depende de la confianza de los inversionistas en el marco legal de México".

En su posicionamiento, el embajador incluso alertó sobre una posible intervención del crimen organizado en el Poder Judicial.

"Las elecciones directas también podrían hacer más fácil que los cárteles y otros actores malignos se aprovechen de jueces y magistrados con motivaciones políticas".

La reforma judicial es impulsada por el gobierno de AMLO y ha sido duramente criticada por la oposición, especialistas y los propios trabajadores del Poder Judicial. Reforma judicial no resolverá la corrupción judicial, dijo el embajador Ken Salazar. En su mensaje, el diplomático se dijo respetuoso de la soberanía de México y destacó el trabajo junto al presidente Andrés Manuel López Obrador, uno de los principales defensores de la reforma judicial.

Sin embargo, Ken Salazar consideró que la propuesta no eliminará la corrupción judicial ni fortalecerá a dicho poder de México. "También debilitará los esfuerzos para hacer realidad la integración económica de América del Norte y crearía turbulencia, ya que el debate sobre la elección directa continuará durante los próximos años", advirtió.

Aseguro el diplomático, un Poder Judicial fortalecido en México debe contar con jueces capaces de gestionar litigios complejos para las extradiciones, disputas comerciales y otras cuestiones.

Sin embargo, la propuesta, tal como está, elimina los requisitos necesarios de tener a los jueces más calificados, incluyendo la reducción de los años de experiencia necesarios para servir en todos los niveles del Poder Judicial.